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在这部纪录片播出之

前，大概很多人把泰坦尼

克号看作一件与己无关的

异国灾难，甚至还带点凄

美的浪漫色彩——这种印

象自然来自于电影《泰坦

尼克号》，很少人会想到这

艘船里可能会有中国乘

客。其实只消稍微思考一

下，就不会觉得意外：19世

纪中期到 20 世纪初，一批

广东人远渡重洋，原寄望

在 异 国 淘 金 当 个“ 金 山

客”，现实却是惨遭“卖猪

仔”——这都是我们所熟

悉的历史。在 1912 年这艘

开往美国的船上出现中国

乘客，这再正常不过。只

是，当这些故事被放在西

方语境下时，他们就常常

被隐身、被遗忘。《六人-泰

坦尼克上的中国幸存者》

（以下简称《六人》）终于让

当年泰坦尼克号上的八名

中国乘客（其中有六人幸

存）被更多人看见。调查小

组花了数年时间追寻这八

人，纪录片呈现了整个调查

过程。让人吃惊的是，一个

世纪以来，关于泰坦尼克号

的报道和调查多如牛毛，但

这八个中国人留下的资料

却如此少。最开始，调查小

组只有零碎的线索，而且

充满了偏见。身处《排华法

案》如火如荼的20世纪初，

八名中国乘客成了“西方

骑士精神”的反面，他们被

描述为偷渡客、藏在妇女

儿童救生艇上苟活的人。

经过调查小组的努力，终

于推翻了当年的报道——

他们都买了船票，也正常

登上救生艇。他们是幸存

者，但不是偷生者。

比起迟来的“平反”，

八名中国人背后的人生故

事更令人触动。这八个人

里，有人与心爱的女孩订了

婚，却死在了冰冷的海里；

有人逃生后继续当船员，却

被强制遣返回亚洲，之后杳

无音讯；有人辗转来到英国

继续打工，没过多久就因病

去世；也有人留在了美国和

加拿大，平静地过完一生。

102分钟的影片里，他们终

于从八个冷冰冰的名字变

成鲜活的人。

一位名为“方荣山”的

幸存者的故事贯穿了全

片。方荣山身上浓缩了一

代华人移民的历史：孤身

来到异国打拼，很有可能

为了取得居留权而改过名

字，人到中年才娶妻生子，

又接二连三地充当担保人

把同乡接到美国，最终在

清贫中死去。调查小组发

现了他写的一首小诗：“天

高海阔浪波波，一根棍子

救生我。兄弟一起有几个，

抹干眼泪笑呵呵。”这一代

华人过得太苦了，苦到泰

坦尼克号上的遭遇也不过

是一朵小小浪花。《六人》

照进了20世纪初西方历史

的“隐秘的角落”，这段历

史虽然远去，却不应该被

遗忘。 （据《羊城晚报》）

马思纯、白敬亭等主

演的热播剧《你是我的城

池营垒》中，张瑶除了饰演

“姐姐”的角色，还演唱了

被誉为该剧最好听的插曲

《周旋》——无论是演技还

是唱功，都收获不少好评。

其实张瑶出道就是歌

手的身份，入行数十年经

历过起起伏伏，曾经因为

专辑成绩不理想、歌曲无

人问津而负气“出走”转身

去拍戏，一别歌坛就是 10

年。

但是在这 10 年里，在

张瑶的内心一直没有真的

放下唱歌。《周旋》这首歌

让更多的人知道了张瑶歌

手的身份，她笑说这是“搂

草打兔子”，意外的收获。

她真心希望能让大家知道

自己其实是歌手出身，还

要继续出歌、出专辑。

“姐姐”的角色让很多

人称张瑶为姐姐，而 40 岁

的张瑶也坦然接受。迈入

不惑之年，张瑶学会了放

下和执着，希望活得简单

一点，过得随性舒服。“我

觉得欲望少一点，快乐会

多一点。”

专辑不理想负气出走

歌坛

21 年前，20 岁的北京

大妞张瑶参加央视《新视

听》选秀比赛一举夺冠，从

此走上歌坛。做歌手就是

张瑶最初的梦想，当了歌

手以后，最大的愿望就是

拿最佳女歌手奖。事实上，

步入歌坛以来，她最初想

要的都实现了，比如最佳

新人奖、最佳歌手奖都拿

过了，签了原为世界第四

大唱片公司的香港 EMI，

在香港发行了唱片，并且

成绩斐然。

其间，张瑶做歌手的

信念也曾动摇过，甚至想

要放弃。张瑶回忆那是在

2005 年左右，唱片公司斥

巨资推出了《七天》这张唱

片。那年也是选秀节目“超

级女声”的关注度和话题

度达到巅峰的一年，《七

天》最终被淹没在了那样

一个全民选秀、全民投票

的浪潮中。

成绩没达到预期的效

果，张瑶失望了。“真的是

一个时代的变化，对于音

乐行业来说那是一个新的

转变。在那个年代还能花

那么多钱给你做一张专

辑，但是没有得到回报。我

觉得我没有给老板赚回那

个钱，有点失望。”

从那之后的很多年，

张瑶甚至很排斥自己曾经

是个歌手和唱歌这件事。

“因为我对于自己唱歌这

件事有点失望，也找不到

方向，所以非常不想唱歌，

也不想提这件事情。是我

没想通。”

张瑶自认运气不错，

在遭遇挫折、失败、觉得自

己不行的时候，总会有一

个 人 出 现 来 拉 她 一 把 。

2006 年，张瑶遇到了顾长

卫导演，参与了电影《立

春》的拍摄，在片中饰演高

贝贝，这是她的演员初体

验。

想不到她“一拍不可

收拾”，在演戏的道路上

越走越远，之后陆续拍摄

了《致我们终将逝去的青

春》《大约在冬季》《新世

界》《亲爱的自己》等影视

剧。

用10年时间从歌手变

成演员

对张瑶来说，做演员

是个意外，在此之前，她从

未想过有一天自己会去拍

戏，更没想到一拍就是 10

年。从《立春》开始接触这

个行业，张瑶觉得这是一

个无比良好的开端，让她

喜欢上了做演员的感觉，

而顾长卫和蒋雯丽的鼓

励，也给了她继续演戏的

自信。

“你是一张白纸的时

候，进入了一个特别良性

的工作团队里。当时我问

过长卫导演跟雯丽姐‘我

能拍戏吗’？他们俩就跟我

说，你未来可以考虑拍戏，

唱歌并不是你唯一可以做

的事情。他们的鼓励也很

重要，然后就慢慢有信心

做演员了。”

为了拍戏，张瑶剃过

光头、增过肥、吊威亚摔断

过腿，拍戏最玩命的时候

是一年有330天都在拍戏。

“那个时候就一心拍

戏，不唱歌了。就是想让大

家认可你是一个演员，你不

是来玩票的。我从歌手真正

变成演员，到今天算下来至

少用了10年的时间。”

这10年里，在张瑶的内

心，其实一直没有真正放下

唱歌。10年的搁置，其中有一

些不得已和年少任性的因

素。这期间，张瑶依然关注乐

坛、听很多音乐，会偶尔唱自

己出演的影视剧歌曲。

张瑶也在心底认真问

过自己：你到底有多喜欢

唱歌？“我觉得我依然很喜

欢。于是，从前年的年底陆

陆续续开始做新歌。去年

年底出了一首歌叫《一万

个人里有一万个主角》，是

写给2020年的。”

歌是自己的演戏是演

别人

重拾音乐，张瑶就像

重遇了一位久违的老友，

那种感觉难以言表，“我觉

得我更喜欢，而且更舒服

了。因为终于想通了——

做任何事情有好就有坏，

有输就有赢，当初那么在

乎，还是源于自己想要的

太多。”

不惑之年重拾音乐，

当年的不得已、所有的困

扰，都伴随着成长而逐渐

散去了。“演戏演的是别

人，歌是我自己的，要唱我

自己喜欢的和跟我有关

的，所以也不再为打榜而

困扰，也不会去刻意关注

销量。”

回归音乐以后，张瑶

计划每年都推出至少三到

四首新歌，“如果运气好，

我就每年都录歌。”至于拍

戏方面，就不去计划了，

“因为整个市场上演员太

多，不能想太多，就先把当

下接到的戏拍好了。你要

戏好，也不愁没饭吃。”

欲望少一点快乐会多

一点

40岁的张瑶也坦然接

受了岁月的流逝、年龄的

增长，不介意别人提起年

龄、接受自己也会变老的

现实。相比20岁时的状态，

她反而更喜欢现在的自

己，包括现在的声音、现在

的容颜，那是一种越看越

顺眼、越舒服的感觉。

“我自己觉得我还是

挺有少女心的，就是你要

学会接受，你现在一定跟

以前有不一样或者有超过

以前的地方。我们不可能

永远有18岁的状态，18岁

心智都不成熟，很多事情

还想不明白，还有很多烦

恼 ，所 以 我 喜 欢 现 在 的

我。”

40 岁以后，张瑶希望

活得简单一点，生活的节

奏不快也不慢可以刚刚

好，过得随性舒服。

“我不能说我无欲无

求，我一定有我自己想要

的，但那是在能力范围内

的，可以够得着的。我以前

是一个购物狂，有的时候

真的为了想买一个什么东

西就能睡不着觉，现在不

会了。”

《你是我的城池营垒》

播出以后，很多人都喊张

瑶“姐姐”，也有网友建议

张瑶去参加综艺节目《乘

风破浪的姐姐》。张瑶坦言

确实接到过这类综艺节目

的邀约，但她不想让生活

变得紧张，不想把自己搞

得那么累。“每年拍拍自己

喜欢的戏，踏踏实实做一

个演员，不可能所有事都

占着。欲望少一点，快乐会

多一点。”

（据《北京青年报》）

张瑶借“城池营垒”回归歌坛


